

SUSCRICION:
 En capital... 4.50 pias. trimestre
 Fuera de la capital... 48 id. id.
 Ultramar en oro... 25 id. semestre
 d. un año en oro... 7.50 id. trimestre
 Extranjero... 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 5.º 1.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea. — En la
 2.ª, 75 céntos. — En la 3.ª, 60 céntos. — En la 4.ª, 50
 céntos y a los suscriptores 12. — Anuncios mor-
 tuorios en la 4.ª plana, desde 5 pias. 50 céntos.
 en adelante, y además 10 céntos de pía de recar-
 go que dispone la ley por inscripción de cada a-
 nuncio. — Comunicados y remitidos desde 1.50 p.
 5 pias. la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recla-
 mos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto
 los siguientes días festivos.

GERONA, jueves 26 de mayo de 1898

NUMEROS SUELTOS
 25 céntos

N.º 6.474

Quien no sea invitado...

Completemos el refrán; «quien no sea invitado, que no tome vela en el entierro» y todo aquel que la tome sus motivos tendrá porque, como bien dice otro refrán muy vulgar por lo conocido, «quien se pica ajos come» y «a quien San Juan se la dé San Pedro se la bendiga».

Y esto lo escribimos en vista del efecto que en algunos ha producido la lectura de nuestro artículo de ayer «Con vistas a un fajín» en el cual se ha creído ver alusiones a determinado *personage* de la actual política, cuando nosotros, no solamente hemos querido dar una idea de como andamos en España de algunos años a esta parte, especialmente en tiempos puigcerveristas, si no que hace tiempo renunciamos a ocuparnos de tipos y topes cuyas historias, anécdotas, chascarrillos y aspiraciones conoce todo el mundo, y más cuando ese mundo se circunscribe a una provincia como la nuestra en la que todos nos conocemos, todos mutuamente nos apreciamos y todos medimos con ese metro equitativo del sentido común que arrancando de la conciencia popular, termina en el extremo del juicio público que, cuando se forma, arraiga, y cuando arraiga no valen sofismas ni subterfugios que puedan torcer la verdad ni implantar el disimulo.

Que la política rastrera y mezquina que se hace en muchas provincias es un procedimiento absurdo, perjudicial y desacreditativo, no hay quien pueda ignorarlo, como no puede existir quien no sepa que con esa política se va a lo desconocido y como en estos casos lo desconocido suele resultar el caos; de aquí que temamos caer de nuevo en ese pasado bochornoso en el que todo peligra y se consume.

Que nuestras palabras molesten a algunos por creerse aludidos, no tenemos la culpa; la tienen ellos por reconocerse con condiciones suficientes a alusiones determinadas, y consiste en que las nulidades son como los sordos, muy mal pensadas y son mal pensadas porque tienen el defecto de no oír y creer que son objeto de burlas ó de murmuraciones.

Ocurre con nuestro artículo «Con vistas a un fajín» lo que ocurrió cuando el pasado miércoles de ceniza publicamos un «Sueño pesado»; en aquel sueño se hablaba de un médico que se dá mucho pisto y que apenas como médico y como político se llama Pedro, y dispense el señor Castelar el plájio; se hacía referencia a un boticario que tiene muchos botes pero en la cabeza solo conserva ignorancia supina é intención perversa, y constaba la «confesión» de un tipo con más pretensiones que un D. Rodrigo, con una posición lograda á fuerza de cálculos y cubiletes y con un talentazo más raquítico que envidia anida su corazón; todo cuanto se decía en aquel escrito no fué más que copia fiel de un sueño, sin otra alusión que al sueño mismo, sueño que después de todo resultaba inocente por su propio carácter y, sin embargo, no solamente algunos se vieron aludidos y mordieron corage, si no que el público vió detrás de aquellas líneas á alguien y nos agotó la edición y comentó y rió los párrafos de aquella copia.

Y decimos nosotros: ¿qué culpa tenemos de que haya quien ó quienes trabajen por ser gobernadores ó archipámpanes en condiciones á las por no-

sotros consignadas? Qué culpa tenemos que existan médicos y boticarios y fabricantes que reúnan las condiciones de aquellos que, durante el sueño, se aparecieron en la fantástica visión del señorador? Si hay médicos de reputación mal adquirida y boticarios de arte negativo y fabricantes de conciencia en estado de agraz y aspirantes á insulas en estado de desprestigio y ruina según ayer escribíamos hablando en tesis general ¿qué culpa tenemos nosotros? No sabemos quienes puedan ser esos caballeros que con tanto prestigio científico y tan buena fama comercial se incomodan y se creen aludidos; si existen, peor para ellos y malo para nosotros que no vamos á poder escribir de defectos sociales, de desdichas políticas, de fáticos pretensiosos y explotadores sempiternos, sin que nos salgan aludidos en forma de espectros y sin que se incomoden con LA LUCHA personas á quienes teníamos y tenemos por muy buenas, muy correctas, muy ilustradas, muy decentes, muy dignas y muy muchos muys, todos los muys que escribirse puedan en el papel que fabrican en un año todas las fábricas del mundo.

Pues los que se vieron aludidos en el sueño y se ven aludidos en el humilde artículo de ayer, viven y vivieron engañados, porque no nos acordamos de ningún *personage* al escribirlo; y ello consiste en que, humildes como somos, con humildes nos tratamos, dando por resultado el trato con los modestos, el que vivamos alejados de las eminencias médico-farmacéutico-industrio-politiqueras y el que la falta de trato haga que los tengamos en completo olvido, siendo su recuerdo en nosotros motivos de admiración y de santa envidia, por lo mismo que siempre la hemos sentido por hombres que pasan como lumbreras de la humanidad y faroles del entendimiento.

Conste pues lo que consignado queda y «quien no sea invitado que no tome vela en el entierro» que aunque «en donde menos se piensa salta la liebre», culpa no podemos tener si en los espejos que fabricamos se encuentran retratados algunos, cosa que de veras lamentamos, muy de veras, porque á fuer de sinceros nos persuadimos de que España vá mal, muy mal por el camino que se la conduce, y de que la sociedad está perturbada dando lustre y rindiendo culto á figuras de barro y á reputaciones de percalina.

Nada, lo dicho; «quien no sea invitado que no tome vela en el entierro».

MADRID AL DIA

CRÓNICA

Buenos síntomas.—Ellos y nosotros.—La exposición del Círculo.—El poema de Benlliure.—Por falta de espacio.—La bella Otero.

No había tristezas en los rostros ni cobardías en los movimientos; la desesperación y el desaliento no se veían reflejados en parte alguna; pero esto no obstante, en las calles, en los cafés y en los teatros, hemos observado que en la expresión de los rostros se ha sufrido una transformación muy notoria.

Las duras y desagradables líneas del pesimismo han cedido el puesto á las dulces y simpáticas del optimismo; las de la conformidad se han sustituido por las de la satisfacción, y aquellas que denotaban alegría y esperanza han tenido una acentuación grandísima, una acentuación que colma de dulzuras, que dá ánimos y energías.

Los gritos de desesperación que los dolores del alma arrancaba, se han acallado; y aunque el problema de subsistencias no

está resuelto en forma que asegure la tranquilidad por largo tiempo, lo hecho ha colmado los ánimos y hoy la conformidad ahuyenta el desasosiego de los espíritus.

Y como á esto se han unido los triunfos morales y materiales que nuestra Marina ha obtenido sobre la yankée, lógico es que la esperanza y la alegría sean mayores que ayer; que el pesimismo no aseme por ningún lado, y que hoy todo sea tranquilidad de ánimo y confianzas.

Motivos grandísimos tenemos hoy para estar satisfechos del curso de la campaña. La llegada de nuestra escuadra á Santiago de Cuba es un triunfo moral y material; aquello mas que esto. Hasta ahora Europa no ha hecho por España mas que lo que dentro de las esferas del platonismo cae; pero quien sabe si estos hechos que desprestigian á los yankées la harán cambiar de procedimiento.

El acto de piratería cometido en el puerto de Guantánamo, el izar en sus barcos nuestra bandera, es otro desprestigio para los Estados Unidos.

No se conforman con que toda la razón esté de nuestra parte, y con sus atropellos á las leyes que la Humanidad y el honor imponen, labran y acrecientan su crédito y trabajan en pro de nuestra causa.

Los Estados Unidos son un pueblo formado por la escoria de otros pueblos, y como tal se revela.

Compadezcámosle.

Ya tenemos abierta la Exposición del Círculo de Bellas Artes.

Nos la ha hecho desear bastante; pero bendita sea la espera que tanto ha desesperado á los amantes de la Pintura y de Escultura.

Bendita sea; porque ha servido para ofrecernos cosa buena en verdad y hace tiempo no saboreada.

Con muy buen acuerdo, la Junta de recepción ha reparado mucho al admitir obras; y á cambio de horas y horas de examen y de discusiones, ha logrado que el Certámen se vea expurgado de esos enjendros que ya nos íbamos acostumbrando á ver en las Exposiciones de Bellas Artes.

Hay colgadas menos obras que las de costumbre; pero las que hay puede asegurarse son buenas y superiores.

Como de costumbre, la exposición se celebra en el Palacio de Cristal del Retiro; ¡y vaya si resulta agradable!

A las bellezas del lugar en que se ha instalado, úense las de las instalaciones, así que la estancia en las naves del Palacio resulta cosa por demás agradabilísima.

La nota más saliente del Certámen, la que siempre tiene delante de sí más admiradores, es el mausoleo que Mariano Benlliure ha hecho para el sepulcro de Gayarre, del inmortal tenor navarro ya muy olvidado por muchos.

Con su mágica inspiración, Benlliure ha dado vida al mármol y al bronce, y con ellos ha hecho un poema escultórico, cuya lectura produce las sensaciones más extraordinarias y más dulces que puedan producir las obras maestras é inmortales de los artistas de la pluma, del buril y del pincel, que más renombre hayan alcanzado.

Su conjunto, igual que cada una de sus estrofas, habla al alma y pregoná la gloria de su autor y la gloria de la tierra que le sirvió de cuna.

En pintura hay cosas muy dignas de los maestros que las crearon.

No tenemos tiempo ni espacio para méternos á detallar, y por tal razón solo decimos que se ven, en más de una obra, las firmas de Domingo, Sorolla, Muñoz Luena, Cubells, Villegas, Viniestra, Sala, Ferrat, Moreno Carbonero, Ricardo Madrazo, Casimiro Sainz, Muñoz Degrain, Espina,

Garnelo, Cutanda, J. A. Benlliure, Raurich, Play Rubio, Polido; de toda esa larga lista de pintores y escultores, que constituyen hoy en España un mundo de artistas, que prueba con obras de indiscutible mérito cuán grande es hoy la inspiración y la cultura de este tan viril como desgraciado pueblo.

No falta tampoco hoy la correspondiente nota mundana.

Carolina Otero, la bailarina gallega que vive en París con lujos de reina oriental, á expensas de los admiradores de su belleza y de sus danzas, se halla hoy en Madrid.

Se hospeda en el Hotel de París; y cuando de él sale, el trozo de la calle de Alcalá que ocupa su fachada, véese ocupado por curiosos que se apiñan para ver á la bella Otero.

Si se presenta en un teatro ó en un circo, todas las miradas se clavan en ella y las lentes de los gemelos se dirigen al lugar que ocupa, cual si fueran cañones españoles en presencia de un barco yankée.

En resumen: que para muchos es hoy Carolina Otero el único objeto de sus preocupaciones.

Mirela.

23 de mayo de 1898.

DE TODAS PARTES

Bismark

La Gaceta de la Alemania del Norte, á propósito de la enfermedad del príncipe de Bismark, refiere una anécdota, cuya acción se remonta al comienzo de la carrera diplomática del ex-canciller, cuando estaba de embajador de Prusia en San Petersburgo.

Ya en aquel entonces Bismark sufría mucho á consecuencia de una inflamación de las venas de las estremidades inferiores, y tanto llegó una vez á agravarse, que se vió obligado á pedir licencia temporal para ausentarse y regresar á su país.

Con objeto de eludir en lo posible las fatigas del viaje en posta, se embarcó en Cronstadt á bordo de un buque que salía para Stettin.

Entre los pasajeros se encontraban el célebre cirujano ruso Pirogov. Bismark aprovechó la ocasión de poder consultar al eminente práctico, quien después de un examen minucioso de las piernas del paciente, declaró que era indispensable la amputación de la pierna derecha. Bismark acogió, sin pestañear, este terrible dictamen, y se limitó á preguntar á Pirogov si la amputación debía efectuarse por encima ó por debajo de la rodilla. Este le señaló con un movimiento de la mano la parte superior de la rodilla.

Entonces, Bismark, protestando con energía, dijo: «¡Nunca! Si se tratase de la operación por debajo de la rodilla, yo consentiría, pero la amputación del muslo, no... prefiero morir.»

El ex-canciller no ha muerto más pronto, quizás porque se escapó del bisturí de Pirogov, el cual, sin saberlo, habría alterado probablemente los destinos de Europa, en el caso probable de que Bismark hubiese consentido en sufrir la operación.

Desde Madrid

Iniciado en el día anterior, hizo ayer mucha fortuna el rumor de que los principales jefes de la insurrección cubana se dispusieron para aceptar con ciertas condiciones la soberanía española.

Oficialmente, nada se dice que permita dar crédito á tan halagüeña esperanza, pero no se puede negar que se realizan gestiones encaminadas á la consecución de tal fin que, logrado, sería para España de una trascendencia grandísima, primero, por lo que se refiere al conflicto interior en la gran Antilla y después porque habría de variar muy mucho el aspecto de la cuestión internacional.

Los que acerca del particular dicen hallarse bien informados, afirman que se pretende ampliar el régimen autonómico, y no nos sorprendería que tal afirmación se viese confirmada por los hechos, toda vez que hace ya tiempo (antes de la declaración de la guerra) iudicábamos la posibilidad de que el Gobierno fusionista fuese bastante más allá en punto á concesiones.

Parecía que de este asunto nadie se acor-

ya, puesto que nada se decía de él, pero rumor, que antes era débil, ha venido á circular ahora con gran insistencia y á encontrar no pocos creyentes.

Si lo que son ahora suposiciones más ó menos verosímiles se convirtieran en realidades, ¿de qué modo nos sería permitido hablar en estas cartas?

Recuérdese cuanto hemos dicho en otras anteriores y ya no recientes; no se olvide que por apreciar las cosas ni más ni menos que como ellas eran, algún lector ha llegado á tener de nosotros una opinión no muy grata. Por eso preguntamos que de que manera nos sería permitido hablar ahora.

Si se ampliase la autonomía para conseguir la paz, esa ampliación vendría á ser el reconocimiento de que España no hizo anteriormente un buen exámen de la situación en Cuba, y si por no haber dedicado á tal asunto la debida atención han llegado á estar las cosas como están, díganos:

¿Quién merece el mal concepto que de *Carmón* se ha formado porque alguien creyó que en estas cartas defendíamos la causa del enemigo y no la de España? ¿Quién merece ese mal concepto, el que por no disgustar al público le aplaude sus errores, ó el que franca y lealmente dijo que España era víctima de una apasionadísima equivocación?

Si viene la paz, bien venida sea, que por mal que llegue, nunca suele ser malo aquello que contribuye á la prosperidad de los pueblos; pero si se consigue haciendo importantes concesiones á los rebeldes, téngase en cuenta para otra vez que cuando hay quien advierte y expone razonamientos sinceros, no debe producir con ellos ningún enojo y si una prudente reflexión en quien le escucha para deducir con ella de parte de quien puede estar el error, y una vez reconocido, subsanarlo si es posible.

Carmón.

23 mayo de 1898.

SOLUCION DE LA CRISIS

El duque de Almodóvar del Río ha sido nombrado ministro de Estado, á la una de la tarde de ayer, habiendo jurado el cargo, tomando posesión del mismo en el propio día.

En la sesión del Senado del 24 se leyó una comunicación del presidente del Consejo, en la que daba cuenta de haber sido nombrado ministro de Estado el duque de Almodóvar del Río.

Al tomar posesión de la cartera de ministro de Estado el duque de Almodóvar del Río, hizo la presentación del personal de dicho centro el subsecretario del mismo señor Gutiérrez Aguera.

El nuevo ministro pronunció un breve y elocuente discurso, manifestando que no se le ocultaban las dificultades que en estas circunstancias ofrece la cartera de Estado y que precisamente por esto necesitaba mas el concurso de todo el personal del ministerio.

Después de tomar posesión del cargo de ministro de Estado, el duque de Almodóvar del Río celebró una larga conferencia con el señor León y Castillo.

También conferenció con el nuevo ministro de Estado, el embajador de Rusia en esta corte.

Los periódicos insisten en afirmar que hay diferencias de criterio entre los señores Gamazo y Lopez Puigcerver acerca del impuesto sobre la renta y añaden que el primero está decidido á sostener dicho impuesto, mientras que el segundo se muestra resuelto á dejar el gabinete antes que aceptarlo.

DE MARINA

En virtud de órdenes recibidas de Madrid, se ha aumentado considerablemente el número de operarios que trabajan á bordo del acorazado guarda-costas «Numancia», anclado en el puerto de Barcelona, á fin de dejarlo terminado dentro de corto plazo. Hoy á primera hora debe ser remolcado dicho buque á la dársena para dejarlo amarrado de popa al muelle Nuevo frente al Vulcano. Los operarios ocupados á bordo son carpinteros de ribera, calafates y herreros del Arsenal Civil, quienes trabajarán por turno en secciones de día y de noche hasta dejar el buque en disposición de prestar servicio. Próximamente se transportarán al puerto de Barcelona los mag-

níficos cañones que construyó el *Creuzot* para dicho acorazado y que en previsión del actual conflicto con los Estados Unidos fueron enviados á Cádiz. Tan pronto como hayan terminado los trabajos de transformación del «Numancia», éste será remolcado á Cartagena con objeto de que entre en el dique.

Según se afirma, el nuevo ministro de Marina señor Auñón ha ordenado que el crucero protegido «Lepanto», que desde hace dos años está terminado en Cartagena, pero sin que se le hubiese montado la artillería, debe quedar en disposición de prestar servicio dentro de quince días. Asimismo ha señalado de plazo para la terminación del acorazado «Cardenal Cisneros» el día 1.º de julio y para el «Princesa de Asturias» el 1.º de agosto próximo. A los arsenales del Ferrol y la Carraca no se les escatimará nada, á fin de que puedan dar cumplimiento á las órdenes del ministro.

UNA PROPOSICIÓN DE LEY

El martes se presentó al Congreso la siguiente proposición de ley:

«Los diputados que suscriben piden al Congreso se sirva rogar al gobierno que presente un proyecto de ley concediendo una pensión á la viuda é hijos del capitán de navío señor Cadarso, muerto gloriosamente en el combate de Cavite.—Silvela, Barrio y Mier, Romero Robledo, Salmerón y Gasset.»

Condecoración de Deschamps

El martes por la tarde se verificó en el salón de sesiones del Centro Consultivo de la Armada, en Madrid, el acto de condecorar al capitán del vapor trasatlántico «Montserrat», señor Deschamps.

Se hallaban presentes en la ceremonia el capitán de fragata señor Lazeu, el teniente de navío de primera clase señor Monti y los tenientes de navío señores Posadillo y Pereda.

El vicealmirante Butler dijo que el señor Deschamps tenía bien demostrada su pericia marinera en el mero hecho de estar al servicio de la Compañía Transatlántica, desempeñando un importante cargo, y que sus relevantes dotes se han patentizado en el reciente viaje que habia hecho con el vapor «Montserrat» á la vista de Cuba, burlando el bloqueo y venciendo dificultades inmensas para salvar el armamento, la pólvora, los proyectiles y la tropa que conducía, todo lo cual hacía del trasatlántico una presa codiciada por el enemigo.

El general Butler dió el parabien al señor Deschamps, estrechó su mano y se congratuló de contarle entre los individuos de la Orden militar cuya insignia de oro con esmalte rojo colocó en el pecho del distinguido marino.

El señor Deschamps y todos los concurrentes al acto vestían uniforme.

El agraciado salió luego á ofrecer sus respetos al ministro de Marina, quien le acogió con gran benevolencia.

Más de una hora estuvo el capitán del «Montserrat» señor Deschamps en presencia de S. M. la Reina Regente, mereciendo de la augusta dama muy afectuosa acogida.

El señor Deschamps refirió á S. M. la Reina los detalles del viaje del «Montserrat» y expresó impresiones muy lisonjeras acerca del espíritu patriótico que existe así en la Habana como en toda la isla de Cuba.

S. M. la Reina Regente entregó al capitán del «Montserrat» las insignias de la Cruz Roja de primera clase, que el señor Deschamps aceptó con profundo acatamiento.

Conflicto con los Estados Unidos

NOTICIAS DEL 24

Refuerzos

Telegrafían desde Algeciras que ha llegado allí un tren militar, que conducía 500 soldados y dos compañías de ingenieros, destinados á Ceuta.

Se espera en Algeciras la llegada de dos compañías de ingenieros, procedentes de

Sevilla, Córdoba y Granada.

Han llegado á San Roque dos baterías de artillería rodada y un batallón del regimiento de Castilla, y á la línea un escuadrón de dragones de Santiago.

Dícese que se levantarán barracones de madera, procedentes de Melilla, para el alojamiento de las fuerzas.

Noticias de fuera

El capitán del transporte inglés «Tames» recién llegado á Plymouth, ha relatado que un crucero español guarda, ejerciendo una rigurosa vigilancia, el estrecho de Gibraltar.

El *Daily Mail* publica un despacho de Washington, en el que se dice que el comodoro Sampson ha organizado su escuadra para cruzar largo tiempo y que su propósito es impedir que los españoles reciban refuerzos, carbón y víveres.

Otros telegramas de Washington afirman que los españoles han embarrancado varios barcos inservibles en la entrada de la bahía de Cárdenas, para cerrar el paso á los buques yankees.

En un telegrama que acaba de recibirse de Washington, se manifiesta que el gobierno norteamericano ha desmentido la noticia referente á la existencia de una alianza anglo-americana.

NOTICIAS DEL 26

Oficial

En telegrama oficial de Manila se dice que se han presentado al general Augustin la mayoría de los cabecillas de la pasada insurrección y que todos se han ofrecido á defender la causa de España.

Bombardeo

Habana.—Los barcos norteamericanos han cañoneado nuevamente la ciudad de Nuevitas, contra la que hicieron 30 disparos, sin causar daños.

Barbaridades

Washington.—Los periódicos de esta capital afirman que han sido cortados los cables submarinos entre Santiago de Cuba y Puerto Rico, y añaden que los cruceros auxiliares yankees «San Louis» y «Competent» cortaron los cables entre Santiago de Cuba y Guantánamo, y que las baterías de Santiago de Cuba dispararon contra los referidos buques y les causaron algunas averías.

Lo de Cuba

Noticias del 23

Oficial

Habana.—El capitán general al ministro de la Guerra.—Novedades ocurridas desde mi telegrama de ayer.—En la provincia de Pinar del Río, fuerzas de Alonso Rojas batieron en Montolo al enemigo, causándole un muerto, haciéndole tres prisioneros y apoderándose de varios efectos.

En la provincia de la Habana, la guerrilla de Marianao, en Monte Corrales batió á los insurrectos, causándoles un muerto y apoderándose de una arma de fuego y un caballo.

En la provincia de Matanzas, la guerrilla de Jaguey, en Trujillo, batió un grupo de rebeldes y les cogió un caballo.

En la provincia de Santiago de Cuba, el coronel Vara de Rey, persiguiendo una partida per Palma Soriano, atacó en Loma Calatay á una fuerte partida mandada por el cabecilla Cebreco, á la cual batió y dispersó, causándole gran número de bajas.

Nosotros tuvimos 14 heridos y 2 muertos de tropa.—Blanco.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 24)

Roma.—Ha fallecido el ex-ministro de Marina señor Brin.

Viena.—El archiduque Leopoldo ha fallecido.

Roma.—El *Popolo* participa de la indignación de los españoles contra los norteamericanos que infringen abiertamente las leyes de la guerra entre países civilizados.

Paris.—Los periódicos franceses niegan que sea cierta la noticia, contenida en un telegrama dirigido al *Dayli-News* desde Madrid, en el que se dice que Francia se propone apoderarse de Touat.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Tortilla á la española.—Truchas fritas.—Chuletas de ternera á la lionesa.—Pato con naranja.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa juliana de arroz.—Mujol en salsa de langostinos.—Pichones en compota.—Chuletas de carnero á la jardinera.—Patatas saiteadas.—Ensalada.—Postres.

Pato con naranja.—En una cacerola hágase tomar color á un buen pedazo de manteca de vacas, y se dora en la grasa muy por igual, el pato bien preparado. Se saca, y continuando el fuego vivo, se frie en la manteca una cucharada de harina, hasta que tome color obscuro. Se alarga con cuatro cacillos de agua, sal, pimienta y un ramito de hierbas finas, con la mondadura de una naranja de corteza gorda. Se deja cocer á fuego muy lento durante dos horas y en el momento de servirlo, se quita la corteza de la naranja y el ramillete, y se rocía el manjar con todo el jugo de la naranja.

Se pone el pato en una fuente y se vierte por encima la salsa, adornando el plato con rodajas mondadas de naranja.

Este plato es de los más finos que pueden presentar en una buena mesa y de los que resultan más gratos al paladar.

Sopajuliana de arroz.—La sopa juliana se sirve en muchas ocasiones, con pan duro cortado en rebanadas, pan tostado, coscorrones fritos con manteca, lañas, fideos, macarrones, tapioca, sémola, sagú, arroz y con puré de patatas, judías, guisantes, lentejas, tomates, etc., etc.

Todo el mundo conoce las julianas secas que expenden en las tiendas de ultramarinos y que se pueden utilizar en cualquier época, si bien es de advertir que no suelen estar preparadas con gran esmero, y que toda cocinera vigilante y cuidadosa debe prepararlas por sí misma para no correr los riesgos de un fracaso.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Ayer como de costumbre, cayó un chaparrón que duró un cuarto de hora, serenándose el firmamento y luciendo por la tarde el sol.

—En el Certámen Agrícola celebrado por el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, de Barcelona, ha sido premiado el trabajo, «Calendario Agrícola», de don Luis M.ª Jordi, secretario del instituto de Figueras.

—Los funerales celebrados ayer mañana en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, para el eterno descanso de nuestro malogrado amigo D. Hilario Rivero Sandoval, interventor de Hacienda en esta provincia, viéronse en extremo concurridos.

—Una partida de bandoleros asaltó un tren espreso de California, saquéandolo y volando una caja de caudales por medio de dinamita.

Resultaron heridos algunos viajeros. —El distrito forestal de Barcelona, Girona y Baleares, ha acordado en virtud de las atribuciones que la confieren los artículos 18 y 20 del título II, del Reglamento de 17 de mayo de 1865, declarar en estado de deslinde, los montes públicos denominados «Bosch vedat», de Navá, «Solell del Coll y Baga de Tosas», «Emprius», de Dorris, «Clot del Raó», y «Bosch vedat» de Fornells y «Coma del Planés», de Planes.

—Se ha posesionado del cargo de Juez municipal del distrito de la Lonja de Barcelona, nuestro distinguido amigo don Antonio Pinazo, digno presidente que ha sido de esta audiencia provincial.

—Leemos en *La Cerdaña* de Puigcerdá que el penúltimo miércoles, mientras estaba lloviendo en el llano, cayó en el Collado de Tosas una lijera nevada, cuyos efectos sentían con mucho frio aquellos habitantes.

—Segun noticias, los juicios por jurados que debían celebrarse en lo que resta de

esta semana, han sido suspendidos por enfermedad de dos señores magistrados.

—Segun la prensa de Figueras, continuan en aquella ciudad los robos de gallinas.

—Ha salido para Algeciras el batallón expedicionario de Barcelona número 4.

—Desde hace unos dias el señor teniente coronel, jefe de la comandancia de Carabineros de esta provincia, está recorriendo los puntos del resguardo establecidos en la frontera de Puigcerdá, enterándose detenidamente del servicio que se presta para la persecución del contrabando.

—Se sabe que había nueve marineros de Rosas y Cadaqués a bordo de la desgraciada escuadra de Filipinas, sin que sus familias tengan noticia de la suerte que les haya cabido.

—Leemos:
«Por temor al mal tiempo, hace breves dias fué varado en la playa de Tossa el escampavía «Radiante», cuyo patrón, el inteligente y simpático marino don José Peña Ruiz, ha aprovechado el tiempo que el buque debió permanecer fuera del agua, para reparar algunas pequeñas averías y pintar el casco que por su esbeltez ofrece hermoso aspecto».

—Un abogado de Barcelona ha presentado al juzgado de instrucción del distrito del Parque, una demanda criminal contra algunos empleados de las oficinas de la delegación de Hacienda, por supuesta infidelidad en la custodia de documentos públicos y malversación de caudales.

—Dice un colega local que el lunes, yendo de paseo el Guardia civil del puesto de Sarriá Angel Vazquez Varela, tuvo conocimiento que por los alrededores del molino llamado de «n Xuncla» vagaba un perro rabioso, y apercibiendo al animal pidió al molinero su escopeta y fué en busca de aquel, al que dió muerte de certero tiro, evitando quizás alguna desgracia lamentable.

—Se encuentran en Bañolas, en cuya casa Misión deben practicar los santos ejercicios preparativos, los alumnos internos de este Seminario que en las próximas temporadas deben recibir el orden del Presbiterado.

—Mañana quedarán terminadas las oposiciones en esta Santa Iglesia Catedral,

para cubrir la canengia vacante por el nombramiento del doctor señor Bech á la dignidad de Maestro-escuela, para la cual se ha presentado el opositor reverendo doctor don Pedro Iglesias, catedrático de Teología de este Seminario Conciliar.

—En la relación publicada en nuestro número de ayer de las personas que han contribuido con su donativo á la función patriótica celebrada en nuestro coliseo, hicimos constar que don F. V. había entregado por tres butacas la cantidad de tres pesetas, siendo así que debimos decir don F. U. por id., 5 pesetas.

—Ha sido nombrado peatón de San Miguel de Fluviá á San Pedro Pescador, don José Barat.

—Nuestro apreciable colega *La Lealtad* de San Feliu de Guixols publica el retrato de nuestro distinguido amigo el ilustrado periodista don Arturo Vinardell y Roig y una notable biografía del mismo, en la que se ponen de relieve los indiscutibles méritos alcanzados por nuestro estimado colaborador tanto en la política como en las letras.

—Se encuentra en Puigcerdá el electricista don Francisco Vivó, juntamente con un entendido ingeniero barcelonés, quienes, de común acuerdo con el Sindicato, están estudiando la manera de corregir los defectos que ofrece la instalación de aquel alumbrado eléctrico, por lo que se refiere á la incompleta duración de los cables productores de la fuerza motriz, debido, al parecer, á la mala disposición del emplazamiento de fábrica.

—Dice un periódico de Figueras:
«La fiestecita de San Baudilio, como tantas otras, vá tan de capa caída, que hubiera pasado desapercibida el viernes último si no hubiese sido por las sardanas que en la calle Nueva se bailaron á última hora de la tarde.»

—El alcalde de L'oret de Mar ha hecho público que en aquella alcaldía, no sólo no se exige cantidad alguna á los médicos que utilizan el instrumental que para combatir la difteria posee dicha dependencia, sino que, por lo contrario, existe en ella buena partida de tubos Roux, que facilita gratis á las familias pobres que tienen algún individuo atacado de aquella dolencia.

—Dicen de Tessa, que continúa siendo casi nula la pesca de la sardina en esta costa.

—Procedente de Cuba, en cuya isla ha desempeñado durante largo tiempo un importante cargo oficial, ha desembarcado en Barcelona nuestro querido paisano y distinguido amigo don José de Pastors, al que damos la bienvenida.

—La suscripción abierta en Figueras para el monumento en honor al Rdo. D. Benito Torró, presbítero, asciende á 4.443'90 pesetas.

—El domingo próximo tendrá lugar en el teatro del «Centro Moral» una función lírico-dramática, cuyo producto líquido se destinará al fomento de la suscripción nacional.

Las obras que se pondrán en escena son: el poema en dos actos del eminente autor D. Marcos Zapata, *El solitario de Yuste* y la zarzuela *Laura*.

—Agradecemos á la Junta directiva la atenta invitación que nos ha remitido para asistir á la función.

—La sociedad de obreros albañiles de Palafrugell, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, Gabriel Lloveras Illa; vicepresidente, Martín Plaja Corominas; contador, Pedro Balmaña Guell; tesorero, Emillie Matas Guizonza; vocales, Juan Plaja Cunill y Francisco Mestras Gallares; secretario, Narciso Plaja Cunill.

—El día 25 de Junio próximo, á las 12 de la mañana tendrá lugar en la Intervención del Estado, en el Arrendamiento de tabacos, en Madrid, la adjudicación en pública subasta, con arreglo al pliego de condiciones y muestras que estarán de manifiesto en la misma dependencia y en esta Delegación de Hacienda todos los días no feriados, del suministro de 92.000 resmas de papel blanco de 1.ª clase, denominado de tina, y 160.000 de 2.ª clase, que como máximo se consideran necesarias para las elaboraciones de efectos timbrados y documentos de Aduanas en los años económicos de 1898-99, 1899-900, 900-901 y 901-902.

—Don Vicente Piera y Murlá, solicita de este Gobierno civil la competente autorización para aprovechar piedra suelta del cauce del rio Fluviá, para la construcción

de adoquines en el tramo comprendido de unos 1.500 metros aguas abajo á partir del vado de Castellfullit de la Roca ó sea desde el cruce de dicho rio con la carretera de Gerona á Olot.

En su consecuencia, se ha señalado un plazo de 30 dias á fin de que los particulares y corporaciones á quienes pueda interesar el referido aprovechamiento.

Los Tribunales han condenado recientemente al fabricante de un cold-cream que hacia pasar su especialidad por la verdadera CREMA SIMON. 1-10.-L.

**EL LEÓN
el águila y el leopardo**

Colérico, feroz, fosco y rugiente. Col un león su caverna defendía de indios que, ocultos en la espesa umbría, heríanle á mansalva impunemente.

A veces, con un salto prodigioso caía, como alud, en los jarales, muerte y terror sembrando en ellos tales que al contrario tornaban temeroso; y ésta hacia el bosque huyendo se guardaba de allí una y otra vez audaz volvia y aun que el rey de las selvas no vencia, tanto dardé traidor le desangraba.

Un águila caudal desde una rama, con ojos de codicia contemplando la lid estaba, y dijo así, graznando, el ave de rapiña de alta fama:

—Cuando muera el león, á esos salvajes les bastará su piel como trofeo; pero mi corvo pico hallará empleo en sus despojos, que serán mis gajes.

Ellos pelean en provecho mio; mas si dejan el campo abandonado, como está herido, exhausto y fatigado el león, yo haré alarde de gran brio.

—Pues no tardes—la dijo un leopardo que agazapado el solilequio oia.— Cuenta, si quieres con la ayuda mia, que mientras lidies tus espaldas guarde.

Yo distraeré los vigilantes ojos del león su defensa entorpeciendo, y por fin... (per lo bajo fué diciendo) mia será la cueva y los despojos.

Del traidor se aprovecha el ambicioso; al ambicioso burla el solapado, y á esto suelen llamar razón de estado las fieras, con lenguaje jactancioso.

León cercado por la negra insidia, fia en tus solas fuerzas, que bizarras aún las tienes y rompe entre tus garras la traición, la codicia y la perfidia.

Gonzalo Cerrajería

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
San Felipe Neri, confesor.
CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Bernardas

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Graño 6, bajos

—¿Quién llama? preguntó tímidamente.

El caballero, guiado por aquella vez y por la mirada del perro, dejó su puesto, dió tres pasos en la calle, y alzó la cabeza formándose un tragaluz con la mano.

—¡Ah! sois vos, Mariana, dijo; bajad.

Así que Mariana conoció á su amo, cesó de tener miedo; y en vez de obedecer la orden que se la daba:

—¿Bajar? exclamó, ¿y para qué?

—Para abrir la puerta, respondió La Graverie.

El semblante de Mariana, de tímido y receloso, se tornó áspero é indigesto.

Sacó una aguja larga que tenia colocada entre el pelo y la cofia, y continuando su calceta:

—¿Para abrir? prosiguió; ¿para abrir?

—Si tal.

—¿Pues no teneis la llave?

—Que la tenga ó no, os digo que bajéis.

—Pues! la habeis perdido; estoy segura de que la llevábais esta mañana: cuando cepillé los pantalones la teniais en el bolsillo. Vamos, para vuestra edad sois más ligero de lo que me figuraba; pero á Dios gracias, cada dia se aprende algo.

—Mariana, replicó el caballero dando muestras de impaciencia, lo cual probaba que no estaba, como generalmente acontece, bajo el dominio del ama de gobierno; ya he dicho que bajéis.

—Lo dicho! exclamó ella: la perdió! ¡Cielo santo! ¿qué vá á ser de nosotros? Habré de andar media poblacion para mandar que cambien la cerradura, tal vez la puerta; ¿como dormir en una casa cuya llave está en poder de Dios sabe quién?

—Tengo la llave Mariana, exclamó cada vez más impaciente La Graverie; pero tambien tengo mis razones para no servirme de ella.

con dignidad; mostróse del todo indiferente á la curiosidad que promovió á su paso, al par que soberbiamente desdeñoso con su compañero, deteniéndose, como si fuese solo, en donde acostumbraba hacerlo; ante la puerta de Guillermo cuyas antiguas almenas se restauraban; en frente del juego de pelota, poco animado por la torpeza de seis jugadores y los gritos de una docena de pilluelos que disputaban sobre cuál de ellos habia de apuntar las faltas; cerca de un cordelero que habia establecido su taller á lo largo del altillo de los Carboneros, y cuyos trabajos inspeccionaba cada dia con un interés que jamás trató siquiera de explicarse.

Si alguna vez algun gesto gracioso, una caricia provocadora del perro arrancaba á pesar suyo una sonrisa al caballero, la reprimia cuidadosamente, recobrando enseguida su aspecto, grave, como un espadachin que, descubierto por un falso ataque de su adversario, se pone cautelosamente en guardia.

De este modo llegaron ambos al núm. 9 de la calle de Lices, domicilio, desde hacia muchos años, del caballero de La Graverie.

Al llegar á la puerta de la casa, comprendió este último que cuanto habia ocurrido hasta entonces, no habia sido más que el prólogo, y que á la sazón era cuando iba á empezar la verdadera lucha.

Por lo que respecta al perro, parecia que nada absolutamente habia comprendido, á no ser que habia llegado el término de su paseo.

Mientras el Caballero introducía la llave en la cerradura, libre el perro al parecer de toda inquietud, esperaba tranquilamente sentado á que se abriese la puerta, como si una gran costumbre le hubiese hecho mirar como suya aquella casa; así es que tan pronto como el caballero hizo girar los goznes, lanzóse vivamente el animal entre sus piernas, po-

Magnífica oportunidad

se presenta á los amantes de las glorias de la patria catalana, sobre todo de lo que se trata.

SE VENDEN

las ruinas de la histórica y artística

Ex-colegiata de Sta. María de la Condal villa de Besalú

que tan admiradas son de propios y extraños.

Informarán en la Administración de este periódico, y en Besalú el propietario D. Carlos Aulet, Teniente Coronel retirado.

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona.	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea.	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amer y su línea.	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea.	7 id.	10 id.	
Estañol	7 id.	10 id.	

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á las 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Mayo de 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Mayo el vapor

El día 26 » »

LES ANDES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.^a, Plaza de Palacio, Barcelon.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y con cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

Las familias que acudan á este Establecimiento en demanda de esta clase de impresiones, tendrán derecho á que en la 4.^a plana del periódico se les publique un anuncio del importe de CINCO PESETAS.

Cruces de distintos tamaños y de gran novedad.

Se admiten diariamente hasta las siete de la tarde, para las planas 1.^a y 4.^a y hasta las ocho de la noche para la 2.^a y 3.^a

Novedad en cartulinas.

Café Nervino medicinal.

Nada mas inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males de estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 000

PASTILLAS Bonald

Cloro-boro-sódicas con cocaina

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las medades de la Boca y de la Garganta.

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento; placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivacion hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.

Pastillas Cloro Boro-Sódicas, con cocaina y mentol.

Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.

Pastillas de cocaina y mentol.

Pastillas de cocaina, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor. 00

NUÑEZ DE ARCE, 17

(antes Gorguera)

MADRID

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

niendo el hocico en el dintel; pero el amo de la casa tiró hacia sí la puerta con tal prontitud, que se cerró dando con el hocico del animal y arrojando con el golpe la llave en medio de la calle.

Abalanzóse el perro á la llave, y á pesar de la repugnancia que experimentan generalmente los perros por muy bien enseñados que estén, á tocar hierro con los dientes, cogió suavemente la llave entre sus mandíbulas superior é inferior, y la llevó al caballero de La Graverie, y esto, como se dice en términos de caza, á la inglesa, volviéndole la espalda y levantándose sobre las patas traseras á fin de no mancharle con las de delante.

Esta acción, sin conmover al señor de La Graverie, por más seductora que fuese, dió sin embargo materia á su cerebro para un gran número de reflexiones.

La primera fué, que nada tenía que ver con el primer perro que llegase, y que sin ser precisamente un perro sabio el que acababa de darle esta prueba de educación, era á lo menos un perro bien criado.

Sin que cesase en su primitivo propósito, comprendió sin embargo que el animal merecía alguna consideración; más como quiera que dos ó tres personas se hubiesen parado á mirarle y las cortinillas de algunos balcones se hubiesen descorrido, resolvió no comprometer su dignidad en una lucha que, vista la decisión del perro, no prometía dejarle muy airoso, por lo cual resolvió llamar un tercero á su ayuda.

Así es que se guardó en el bolsillo la llave que el animal acababa de traerle, y tirando de una cadenita de hierro suspendida junto al dintel de la puerta, hizo sonar una campanilla en el interior.

A pesar de haberse oído claramente el sonido de la campanilla, nadie respondió, y la casa permanecía muda como si el caballero hubiese llamado á la puerta del palacio de la

Belle-au-Bois-Dormant, y solo cuando hubo llamado repetidas veces de un modo que indicaba que no sería él quien se cansase primero, abrióse una ventana del primer piso, y asomó por ella la ceñuda cara de una mujer de cincuenta años poco más ó menos.

Apareció aquel rostro tan cautelosamente como si amenazara á la ciudad una invasión de cosacos ó de normandos, y procuró indagar quién era el autor de tamaño alboroto.

Mas el caballero, que esperaba naturalmente que abriesen la puerta de la calle y no la ventana, habiase pegado á la puerta para entrar más pronto, y desaparecía á la sombra de la cornisa recargada de alielies.

Por lo tanto, el ama de gobierno no pudo distinguirlo, viendo solamente al perro sentado á dos ó tres pasos de la puerta, el cual esperaba como el caballero á que le abriesen, y alzó la cabeza para mirar con sus inteligentes ojos al nuevo personaje que se presentaba en escena.

La presencia de este perro no era para inspirar confianza á Mariana, tal era el nombre del ama de gobierno, y mucho menos su color, pues ya se acordarán nuestros lectores de que, excepto una mancha de fuego en la nariz y una especie de chorrea blanca en el cuello, era negro como un cuervo. Mariana no recordaba que ringuno de los conocidos del caballero de La Graverie tuviese un perro negro, y solo sabía que el diablo tenía un perro de este color.

Y como no ignoraba que el caballero había hecho voto de no tener perro alguno, estaba muy lejos de sospechar que aquel acompañaba al caballero.

Además, este dejó de llamar.

Y como no era amigo de esperar, llevaba siempre consigo la llave de la puerta.

En fin, después de un breve rato de vacilación, la mujer se decidió á interrogar: